

En Reus al mes 1'50 Ptas.
Fuera trimestre 5'—
Extranjero y U. S. A. 6'—
Trimestre, 9'—
Número suelto. 0'10

LAS CIRCUNSTANCIAS

En la Dirección y Redacción de este periódico, calle Estrella número 12, imprenta, en el Kiosco de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.—En Barcelona, kiosco de Joaquín Calaf, frente Belen.

Diario Republicano Gubernamental

Órgano del partido de esta provincia.

DE AVISOS Y NOTICIAS

DIRECCION Y REDACCION

Calle 12, imprenta

ADMINISTRACION

Calle San Ignacio 6

AÑO XXIX

REUS — Viernes 5 de Septiembre de 1902

NÚMERO 195

TRIPLE AGUA DE AZAHAR SERRA

COSECHA DE ESTE AÑO

preparado con la flor recién recolectada del naranjo agrio. Es de un agradable sabor y delicado perfume.—FARMACIA SERRA.—Frente al solar que ha adquirido la sucursal del BANCO DE ESPAÑA

El Dr. J. Jordán DENTISTA

tiene el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general el *Gabinete Estomatológico* que con arreglo á los adelantos de la *Odontología* moderna ha establecido en

BARCELONA, PASO DE GRACIA, DUM. 4, 1.º

(esquina Caspe) junto á los teatros *Tivoli* y *Novedades* y participarles á la par que **OPERA TODOS LOS LUNES en REUS** en su antigua clínica dental

PLAZA PRIM, NÚM. 2. PRINCIPAL.
de 9 mañana á 5 tarde.

Academia Froebeliana

Bajo la advocación de Ntra. Sra. de Montserrat

La Dirección literaria de la Srta. María Fabra y la espiritual del Rdo. D. Enrique Prats, Pbro.

Calle de la Cárcel núm. 22

En este acreditado establecimiento quedan, desde 1.º de Septiembre, abiertas las clases de primera enseñanza y la especial de párvulos. Además habrá clases de labores, francés, solfeo y piano, dibujo, pintura y corte. Se admiten alumnas internas medio pensionistas y recomendadas.

CONTRA ROMANONES

En los centros oficiales se ha confirmado que en la Nota del Vaticano dirigida al gobierno se censura al conde de Romanones.

Puede tener éste preparada la dimisión porque sus días como ministro están contados, su presencia en altas regiones ha de repugnar, el contacto con él se considerará pecaminoso. Ya no le miraban bien, aunque le toleraran, desde que consiguió imponerse para que se concediera á Gal dós la flamante cruz de Alfonso XII; pero ahora, señalado como réprobo por el Vaticano, se le echará, buscando un pretexto cualquiera, á menos que el ministro puesto en entredicho no se decida á ir á Canosa.

Como vivimos en pleno reinado de la hipocresía; como los ministros desautorizados y desairados son los primeros en ocultar su verdadera situación; como á pesar de los hechos se persiste en desmentir que España esté supeditada al poder teocrático y que el pontífice romano disponga de nuestros destinos ni mas ni menos que si se tratara de un feudo de la Santa Sede, la dimisión del conde de Romanones procurará atribuirse á otras causas, como la caída de Gonzalez; pero ya los mismos periódicos clericales se encargarán de pregonar el verdadero origen de la crisis ministerial, indispensable para echar al agua al consejero puesto en entredicho por el Vaticano, y acaso á todo el gobierno.

Si el partido liberal fuera verdaderamente liberal no soportaría esas ingerencias del Vaticano, cada día mayores, y que llegan ya á revestir el carácter de imposiciones humillantes que en ningún país del mundo se toleran. Mas como desde Sagasta al último de sus parciales, todos aman el poder sobre todas las cosas, y para conservar lo obtenido transigen con las abdicaciones y humillaciones más inconcebibles, el triunfo del clericalismo será fácil y completo.

¿Pueden las cosas continuar así? Evidentemente no. España ha de romper esa tela de araña que la envuelve y la aprisiona, el problema de la civilización ha de resolverse aquí, cortando el cable que nos tiene

amarrados al más odioso de los poderes y que nos impide avanzar por el camino del progreso.

Romanones será sacrificado solo ó con todos sus compañeros de gabinete, y la vuelta de Silvela al poder agravará el problema clerical, cuya solución, á poco que dure el actual estado de cosas, ha de costar mucha sangre y muchos sacrificios.

Las negociaciones con el Vaticano

Madrid 4.—Contra todas las negativas del Gobierno y no obstante las afirmaciones que la prensa pudiera hacer en contra, puedo anticipar la historia de las negociaciones que el Gobierno tiene entabladas con el Vaticano.

Apremiado por las circunstancias, indicó el gobierno á su representante en el Vaticano, señor Agüera, que explorase las pretensiones del cardenal Rampolla sobre la reforma del Concordato.

El Vaticano negose entonces en redondo á las pretensiones expresadas por el embajador.

El Gobierno volvió á insistir, apoyando sus pretensiones la regente en súplica que elevó al Papa.

El Papa, en vista de esto, accedió á oír las pretensiones del Gobierno español; y éste, tomando como base la nota ya presentada por Pidal sobre el arreglo del presupuesto del clero, expuso por conducto de Agüera su deseo de que se hicieran reformas en este punto.

Rampolla contestó entonces que el Vaticano podía aceptar la reducción del clero en las canongías creadas fuera del Concordato; pero por amortización de plazas, mas no la reducción de diócesis.

El Vaticano concederá en todo caso el aumento condicional del descuento sobre el clero, el pago del impuesto sobre las industrias que ejerzan las congregaciones, y demás contribuciones, siempre que no se trate de imponerles otro sacrificio.

El Vaticano no admitiría la reducción de comunidades ni la ley de asociaciones, ni nada de eso; y en este punto accedería á que se mantenga el *statu quo* por la legalización hecha últimamente. Pero de nin-

gun modo consentiría el Vaticano en la ingerencia del Gobierno en asuntos de la Iglesia.

El Vaticano ha protestado y protesta de las reformas de enseñanza y reclamará la intervención de la Iglesia en estos asuntos.

En todo ha manifestado gran intransigencia; en particular en lo de las congregaciones y en los decretos de enseñanza.

Con esto admitiría que empezasen las negociaciones y hasta el nombramiento de árbitro; siempre bajo la designación que hiciera el Vaticano, pues el Papa atendiendo á los ruegos de la regente, desea librar de un conflicto al Gobierno.

Ultimamente, Rampolla ofrecía rapidez en los primeros trámites para entablar negociaciones definitivas y cruzar notas. El Gobierno, considerando que con sus habilidades podría obtener algo engañando al país, aceptó; pero solo por el deseo de hacer algo aunque confiado en que siendo las negociaciones largas, á otros les tocará el hueso.

Conformes ya en entablar las negociaciones que realmente empiezan ahora, convierte Rampolla en notas aquellas manifestaciones, y ya en forma diplomática las remitirá por correo, lo que la prensa ha dado en llamar notas, y las traerá Almodovar para el Consejo del viernes.

El Gobierno, para preparar los ánimos, ha ido soltando por dosis lo que ocurre respecto á este punto.

Hay que tener en cuenta que quien lleva todas estas negociaciones no es otro que el señor Moret, cuya gestión en el asunto parece que está mereciendo los plácemes de la familia real.

Lo de Castellón

Leemos en *El Clamor* de dicha capital: "Podemos afirmar rotundamente que no hay motivos para alarmarse por lo de los carlistas.

Noticias oficiales que se nos han comunicado hoy, nos permiten asegurar á nuestros lectores, que lo único que hay de cierto es alguna excitación que se ha observado en Montblanch; pueblo de la provincia vecina, y una reunión de unos 40 hombres

que se ha celebrado en Ayodar y que como se celebró sin autorización del alcalde, éste lo puso en conocimiento del gobernador.

A esto es debido el que hayan marchado á Morella ayer las fuerzas de infantería en vez del día 5 que debían haberlo hecho, y que se hayan tomado algunas precauciones que no llegan ni con mucho á lo que se dijo ayer por esta capital.

Podemos estar tranquilos. El carlismo es en esta provincia un cuerpo muerto, aunque insepulto por la cuenta que les tiene á los elementos monárquicos y hoy mas que nunca estamos convencidos que no ha de intentar siquiera un levantamiento serio.

Hubiesen los monárquicos liberales rechazado como debían el apoyo de los carlistas y hoy no sería posible ni siquiera propagar falsas noticias como la que ayer circuló llegando hasta á telegrafarse desde Madrid á los periódicos de la mañana.

Duerma tranquilo Moret y no tema estorben su sueño las huestes de don Carlos, porque en el Maestrazgo, donde mas poder tuvo siempre el carlismo, no hay hoy hombres para formar una mala partida, pues las ideas de la libertad y progreso se han enseñoreado de todos aquellos pueblos como lo demuestra el hecho de formar parte de sus ayuntamientos, gran número de concejales republicanos.

Ahora bien; es muy fácil alzar partidas de tontos que estén dispuestos á hacer el caldo gordo á los muchos vividores sin conciencia que esperan lucrar con las desgracias de esta infeliz nación, ó que hagan el juego del gobierno si á estos liberales de pega les conviene.

A nosotros nos tiene completamente sin cuidado ese bú inventado por los malos gobernantes y peores liberales.

LOS JEFES BOERS

Dicen de Bruselas que, según declaración del mismo general Luis Botha, el objeto principal de las conferencias que celebran en Londres los generales y delegados boers con los miembros del gobierno inglés, especialmente con Chamberlain, es alcanzar una Constitución y Parlamento para

las que fueron repúblicas sud africanas y socorros para reconstruir las haciendas y granjas de las familias burguesas que se hallan en la mas desastrosa miseria.

Añádese que Luis Botha procurará lograr de Inglaterra que en vez de los tres millones concedidos por el gabinete británico para dicha reconstrucción, se eleve aquella cifra á ocho millones de libras esterlinas.

El inclito expresidente del Orange, Steijn, continúa mejorando notablemente en su estado de salud, asegurándose en Bruselas que antes de que termine el corriente mes, se hallarán instalados él y el venerable Krüger, expresidente del Transvaal, para pasar allí el invierno juntos en la magnífica quinta que alquiló recientemente el segundo en Mentone, una de las poblaciones mas sanas, agradables y pintorescas del Mediodía de Francia.

RECOGIDA DE MONEDA DE PLATA

Las monedas divisionarias que se recogerán, quedando fuera del curso legal en 1.º de Noviembre, son las que, acuñadas antes de 1899, no expresan su valor en pesetas ó céntimos de peseta. Las piezas de medio duro, cinco reales, dos y medio y uno y cuartillo desaparecerán en absoluto.

Estas monedas deben circular libremente hasta el 31 de Octubre del año actual, pues el Banco de España las recibirá y canjeará hasta 1.º de Noviembre.

El canje se verificará á razon de una peseta por cada moneda de cuatro reales y dos pesetas cincuenta céntimos por cada una de diez reales ó de un escudo antiguo.

Por lo tanto, desde 1.º de Noviembre solo tendrán validez las monedas de 1869 y años siguientes que expresan su valor en pesetas y llevan en su anverso la matrona que adoptó el Gobierno provisional ó los bustos de don Amadeo, don Alfonso XII y del rey actual.

En cuanto á la moneda de Cuba y Filipinas, cualquiera que sea el año y busto que tenga, ya se sabe que hace tiempo carecen de valor en la Península.

El volcán de la Martinica

OTRA CATÁSTROFE

París, 3. — Se han publicado informes oficiales respecto de las erupciones del volcán de la Martinica que se sucedieron durante la noche del sábado.

La region septentrional de la isla ha sido completamente aniquilada, arrasando el fuego los poblados que habian quedado indemnes de la erupcion que arrasó la ciudad de San Pedro.

Viviendas, restos de vegetacion, todo ha desaparecido.

La ola enorme que se llevó el poblado del Carbet llegó, muy mitigada, hasta Fort de-France, la capital de la isla, cuyo vecindario está trastornado por el pánico.

Los partes oficiales estiman en 800 el número de muertos y en unos 1.500 el de heridos ó contusos.

Los barcos de guerra estacionarios "Tage", y "Suchet", zarparon para el Norte de la isla, á fin de recoger á los sobrevivientes y prestar los auxilios que sean posibles.

Del Morne Rouge, lo mismo que de Ajoupa Bouillon, no queda rastro.

El mismo sábado á las ocho de la noche, es decir, una hora antes de la catástrofe de la Martinica, se sintieron ruidos subterráneos en todo el litoral venezolano, el mas próximo á las pequeñas Antillas, con un centro sísmico en Carúpano, donde se experimentó un violento terremoto.

EXTRANJERO

Criminales á Siberia

Procedentes de varias cárceles del imperio ruso han llegado á Odessa como unos 600 criminales condenados á deportacion á la isla de Saghalien en la Siberia.

Figura en aquel número el ex coronel Grimm, que fué condenado por el consejo de guerra de Varsovia á diez años de pre-

sidio con trabajos forzados por el delito de alta traicion cometido al comunicar secretos militares al Estado Mayor austriaco.

Se queja el desgraciado excoronel de que se le trate lo mismísimo que á los criminales mas vulgares, haciéndoles vestir el uniforme de presidiario lleno de esposas y grilletes, afeitada parcialmente la cabeza y en sentido diagonal desde la frente al nacimiento de la nuca y sin poder usar gorra ni prenda que preserve la cabeza de los rigores de la intemperie.

Como los 600 reos en cuestion pertenecen á los de peor categoria, harán el viaje al Extremo Oriente en el vapor jaula "Jaroslavl", de la escuadra voluntaria rusa, cuyos entrepuentes y cubierta parecen con sus jaulas de hierro dispuestas en hilera una verdadera casa de fieras.

Además de estar en las mismas los criminales fuertemente atados, hay en cada jaula un tubo de hierro que comunica directamente con la caldera de la máquina motriz del buque, á fin de que en caso de revolucionarse, se les pueda lanzar chorros de vapor á alta tension y temperatura que los hierva ó achicharre hasta matarlos.

Otra vez los tuaregs

El ministro de las Colonias del gobierno de Paris ha recibido del Comisario general del Congo francés un telegrama oficial participándole que en 1.º junio próximo pasado una partida de mil tuaregs mandados por Mohamed Barini, atacó la poblacion de Bir Atabi, siendo después de largo combate rechazados por la guarnicion francesa de aquella.

Los tuaregs, desbues de haber dejado 100 muertos en el lugar de la accion y perdido su estandarte regresaron á su territorio restableciéndose en Bir Atabi la tranquilidad, pues sus habitantes regresaron á sus hogares.

Ha recibido despues dicho ministro del citado comisario general otro despacho oficial diciendo que á consecuencia del escarmiento sufrido por los tuaregs en Bir Atabi queda asegurado á lo menos por ahora el orden en toda la cuenca del Alto Ubanghi.

LOCAL Y GENERAL

Sea cual fuere el número de señores concejales que se reuna celebrará esta noche el Excmo. Ayuntamiento á la hora de costumbre la sesion pública ordinaria correspondiente á la actual semana.

En grave perjuicio del público viene cometiéndose un abuso en la estacion de Tarragona del ferrocarril de esta ciudad á la vecina capital acerca del que hemos de llamar la atencion del señor Gobernador civil de la provincia esperando de su buen celo se apresurará á dictar las órdenes oportunas para corregirlo.

El abuso consiste en que algunos de los trenes y muy especialmente el último que sale de Tarragona suele formarse fuera del andén y á larga distancia de la estacion molestándose con ello á los pasajeros que tienen que andar largo trecho y por entre los railes para subir al mismo y con ser esto de por sí harto grave hay que añadir que las personas que no han viajado nunca por dicha vía ó que solo de tarde en tarde hacen tal viaje se hallan espuestas á quedarse en la estacion con el billete como ha ocurrido varias veces y se repitió anoche en que fué víctima de tal abuso la esposa de un amigo nuestro, que despues de aguardar un cuarto de hora en el andén vió con sorpresa que el tren partia sin que ningun empleado de la estacion se hubiese dignado avisarla de que para subir al mismo era preciso salir de la estacion y del andén sino que por el contrario al increparle su falta se le rieron á la cara olvidando las consideraciones que se deben á una señora. Tan fundados serian sin embargo los reproches que ésta les dirigiria y tan inexcusable la falta cometida que se decidieron á devolverle el importe del billete.

Pero esto no puede quedar asi, no basta que á los viajeros chasqueados se les devuelva el importe de sus billetes, sino que

es preciso que la autoridad superior de la provincia tome cartas en el asunto y ponga segun hemos dicho el debido correctivo al referido abuso.

A las dos y media de la tarde de ayer hubo un amago de incendio en la fábrica de jabones de nuestro amigo don Ramon Martí, que fué extinguido al poco rato gracias al auxilio de los vecinos y dependientes de la autoridad. No hubo que lamentar la menor desgracia, habiendo sido de muy escasa importancia los perjuicios materiales ocasionados por el voraz elemento.

A la misma hora el vecino de esta ciudad Márcos Bernat Suqué, de 80 años de edad, arrojóse á la vía férrea de esta ciudad á Tarragona en el kilómetro 89, cerca á la quinta del señor Abelló, al paso del tren descendente, habiéndole cogido éste ambas piernas y dejándole en el lamentable estado que es de suponer. Noticias las autoridades del hecho constituyéronse en el lugar indicado, instruyendo la judicial las diligencias del caso y disponiendo el traslado del suicida al Hospital Civil en donde continuaba en gravísimo estado; al escribir estas líneas.

Ayer regresó á esta ciudad nuestro particular amigo el señor Secretario del Excmo. Ayuntamiento don José de Montagut quien se encargará hoy mismo de su despacho.

A las diez de esta mañana se reunirá la Comision de Pantanos para ocuparse de importantes asuntos relacionados con el proyecto del de Riudecañas.

La Alcaldía ha dispuesto que se siga el procedimiento de apremio contra los infractores de las Ordenanzas Municipales á quienes se han impuesto multas y no hayan satisfecho su importe en el término legal.

Durante la mayor parte del dia de ayer estuvo el cielo densamente encapotado á consecuencia de lo cual dejóse sentir una calor sofocante. A primeras horas de la tarde cayó corta y menuda llovizna y á las diez horas y cuarenta minutos de la noche hora en que escribimos estos renglones empezaba á caer pausada lluvia.

Segun noticias oficiales ayer hubo en Blancafort un motin por consumos.

Los amotinados recorrieron el pueblo dando gritos de ¡abajo los consumos!

Despues los amotinados cortaron la línea telegráfica dejando al pueblo sin comunicacion.

En prevision de que ocurran nuevos desórdenes se ha reconcentrado en dicho pueblo fuerza de la guardia civil de los pueblos inmediatos.

Varios socios de la Seccion Excursionista del "Centro de Lectura", efectuarán una excursion á la Almusara y Albiol en los días 7 y 8 del corriente mes.

Han sido nombrados maestros en propiedad: de la escuelas de niños de Ulldecona D. Roque Grano Valls; de la de Montblanch. D. Francico Vives Buldo, y de la de niñas de Falset doña Cecilia Coma Coll.

Comunica la guardia civil de Falset que por cuestiones de trabajo riñeron Pedro Martí Escoda y Ramon Vidiella, recibido el primero una herida de arma blanca en el costado izquierdo y el segundo otra herida con un palo en la cabeza.

Ambos se han presentado á la autoridad judicial.

Se ha dispuesto que desde el 6 al 12 de los corrientes se reconcentre la guardia civil en Tortosa para evitar desórden durante las fiestas de Ntra. Sra. de la Cinta.

Alrededor del Mundo trae esta semana una informacion completísima del Viaje del rey, con fotografías de Burgos y de Bilbao; Burgos al vuelo, por Wanderer (segundo artículo); Un inocente en presidio; Un mamífero que construye aldeas; La lucha religiosa en Francia; El concurso de salvavidas para tranvías, con los modelos aprobados; Los placeres de la muerte; Duelos por apoderados y duelos entre villanos; don Federico Rubio (recuerdos personales por el doctor A. Muñoz); otros varios artículos, caricaturas, Preguntas y respuestas, Averiguador universal, Rece-

tas y recreos y otro pliego encuadernable de "Las Mil y Una noches".

20 céntimos número; 2'50 pesetas suscripcion trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Alrededor del Mundo se publica un dia antes que los demás periódicos ilustrados y trae las actualidades antes que nadie.

En concepto de derechos de Consumos se recaudaron ayer 1227'83 pesetas.

Las personas á quienes interese gestionar algun asunto en los centros oficiales de Tarragona, pueden evitarse las molestias y extorsiones que ocasiona el visitar personalmente el interesado un centro de aquella clase, dirigiéndose al Procurador de los Tribunales D. Enrique Salvadó—Calle Conde de Rius 13—1.º—1.ª

Dicho señor se encarga también de instar y tramitar toda suerte de reclamaciones, del cobro de cantidades procedentes de operaciones de comercio y de gestionar al resolucion de toda aquella clase de asuntos pertenecientes á los ramos mercantil, administrativo y de Hacienda.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—San Lorenzo.

SANTOS DE MAÑANA.—San Zacarías.

CURIOSIDADES

El profesor Anibal Ricci, eminente geólogo italiano, acaba de probar, despues de largos estudios, que el monte Etna disminuye de altura de una manera sensible.

Cuando en 1866 el Estado mayor italiano practicó trabajos geodésicos, la cima Estedel volcán era la mas alta, con una elevacion de 3.312 metros; en la actualidad, la cima Sur es mas alta que las otras, y sin embargo, no tiene mas que 3.278 metros de altura. Asi, pues no cabe duda de que el volcán ha bajado en treinta y dos años 34 metros; mas de metro por año.

El cono de ayeccion se esteriliza y ahonda constantemente bajo la accion de los elementos. La actividad del volcán parece aflojar en la chimenea; pero, por el contrario, las lavas han creado nuevas salidas entre 1.000 y 2.000 metros.

El profesor Ricci piensa que el Etna atraviesa una fase muy curiosa é interesante de su existencia.

Invenccion americana

Se pretende que un americano acaba de encontrar el medio de calentar todas las habitaciones sin encender fuego en ellas. Establecerá una fábrica de calor que distribuirá á domicilio por un modesto abono. Abriendo una llave, en un abrir y cerrar de ojos se obtendrá una temperatura de invierno.

Si fuera verdad esto, estaria resuelto, con perjuicio de fumistas y broncistas, el problema de la calefaccion.

Pero ya en este camino no hay que detenerse, y un periódico pide que los yanquis busquen la manera de distribuir de igual modo viveres á domicilio.

Entonces se tendria una llave para los potajes, otra para las chuletas, otra para los pollos asados, etc. Como el gas y la electricidad, un contador marcaria el gasto.

Este seria ya el colmo de la comodidad; como que supondria la supresion de las cocineras y... de la sisa.

SECCION OFICIAL

Instituto General y Técnico de Reus

ANUNCIO

La matrícula oficial ordinaria para toda clase de enseñanzas para el próximo curso académico de 1902 á 1903 quedará abierta en la Secretaria de este Instituto desde el 1.º al 30 de Septiembre.

La matrícula no oficial colegiada estará abierta durante la primera quincena de Octubre.

Por cada asignatura de cada año del

Bachillerato se abonará por derecho de matrícula 4 pesetas y un timbre móvil.

En los estudios elementales de las carreras del Magisterio, Agricultura, Industria, Comercio y Bellas Artes cada alumno satisfará 2 pesetas y un timbre móvil de diez céntimos por cada asignatura.

Los alumnos que por justa causa, debidamente acreditada, no hubieran podido matricularse en el mencionado plazo, podrán hacerlo en matrícula extraordinaria, durante todo el mes de Octubre, abonando debles derechos.

Por lo que respecta á la enseñanza no oficial no colegiada (ó libre) desde el 16 al 31 de Agosto se admitirán las instancias para la matrícula de los alumnos de la expresada enseñanza.

Los aspirantes, además de identificar su persona, justificar su domicilio y exhibir la cédula personal abonarán los derechos siguientes:

Por cada asignatura del Bachillerato, sin distinción, 2 pesetas en papel de pagos y 850 en metálico, con un timbre móvil de diez céntimos.

Se requiere haber cumplido la edad de diez años para el ingreso en el Instituto; la de quince para la matrícula con validez académica en el primer año de estudios elementales de maestro y catorce para el primer año de los elementales de Agricultura y Comercio.

Los exámenes de ingreso que hayan de verificarse en el mes de Septiembre, deberán solicitarse desde el 16 al 31 de Agosto.

La instancia será escrita de puño y letra del alumno aspirante, en los impresos que se facilitarán en la conserjería del Establecimiento, debiendo acompañar para la justificación de la edad, la partida de bautismo ó certificación del Registro civil y para el domicilio legal ó académico, un volante del Alcalde de barrio, la cédula personal del cabeza de familia ó el testimonio de persona conocida.

Los derechos de ingreso, por todos conceptos, son: siete pesetas cincuenta céntimos en metálico y un timbre móvil de diez céntimos.

Los exámenes de ingreso, de asignaturas y del grado de Bachiller se verificarán durante el próximo mes de Septiembre, señalándose el día y hora por los Secretarios de los respectivos Tribunales en el tablón de edictos del Establecimiento.

El despacho estará abierto todos los días laborables desde las diez á las doce de la mañana

Nota: Los alumnos que no hubiesen sacado papeleta de exámenes previo abono de los derechos correspondientes para los exámenes de Junio, ya por haber sido excluidos de los exámenes ordinarios, ya por cualquier otra causa, voluntaria ó involuntaria, pueden hacerlo para la de Septiembre, á cuyo efecto se admitirá el pago de derechos correspondientes en la Secretaría, durante la primera quincena de dicho mes.

Reus 18 de Agosto de 1902.—El Secretario, Juan de Dios Carreras.

REGISTRO CIVIL

DEL DIA 4 SEPTIEMBRE DE 1902

NACIMIENTOS

José Grau Sanchez.

MATRIMONIOS

José Fonoll, con Joaquina Martí.

DEFUNCIONES

Ninguna.

SECCION COMERCIAL

Movimiento del puerto de Tarragona

Embarcaciones entradas el dia 3

De Gijon, v. Barambio, con efectos, consignado á los señores Hijos de B. Lopez.

De Génova, v. Unione, con bocoyes vacios, consignado á la señora Vda. de Enrique Terré.

De Liverpool, v. Tordera, con efectos, consignado á don Modesto Fenech.

De Barcelona, v. Adela Roca, con efectos, consignado á don José M. Ricomá.

De Mazarron, pol. goleta Borigua, con

efectos, consignado á los señores Sanromá é hijo.

Despachadas

Para Liverpool, v. Tordera, con efectos.

Para Avilés, v. Adela Roca, con efectos.

Para Barcelona, v. Barambio, con tránsito.

Para Génova, v. Unione, con efectos.

CAMBIOS CORRIENTES dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

GAMBIOS EXTRANJEROS

	Operes.	Dinero	Papel
Londres 90 dñf		34 05	
" 60 dñf			
" 30 dñf			
" 8 dñf			
" cheq.			
" vista		34 30	
París 90 dñf			
" 8 dñf			
" vista		36 20	
Marsella 90 dñf			
" 8 dñf			
" vista			
Perpignan 90 dñf			
" 8 dñf			
" vista			
Hamburgo 90 dñf			
" vista			

VALORES LOCALES	Dinero	Papel	Operes.
Gas Reusense	600		
Industrial Harinera	650		
Banco de Reus.	715		
Manufacturera Algodon	130		
Compañía Reusense de Tranvias.	30		
C.ª Reusense de Tranvias privilegiadas 5 p.º.	300		
Electra Reusense	470		
Manicomio de Reus			

BOLSÍN DE REUS

Calle Monterols, 27

Cotizaciou en Barcelona á las 16 del 3 Setiembre de 1902

Interior	72'60
Amortizable	92'85
Orenses	28'95
Nortes	54'05
Alicantes	87'15
Colonial	
Banco Vitalicio-Vida	
Obligaciones 5 0/0 Alman.	102'25
Id. 2 1/4 % Francias.	57'87
Id. 3 0/0 Orenses.	49'12

Madrid

Interior. 72'70

GIROS

París. 36'65
Londres 34'43

Telegrama de Paris

Exterior. 84'60
Portugal 31'57
Rio-Tinto. 11'16
Nortes. 190'
Alicantes. 306'

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Compra y venta al contado de toda clase de valores cotizables en Bolsa. Descuento de cupones compra de monedas de oro de todos los países.

ANUNCIOS PARTICULARES

Colegio de 1.ª enseñanza

ELEMENTAL Y SUPERIOR,

BAJO LA ADVOCACION DE

NUESTRA SEÑORA DEL PILAR

La Directora, D.ª Angela Maleras Fabregat, participa que desde el 15 del presente mes quedan abiertas, en dicho Colegio, las clases correspondientes á los grados ya dichos, al propio tiempo que la enseñanza de labores, tanto las de utilidad como las de adorno, y tambien quedan establecidas las clases de Música, Dibujo y Francés á cargo de acreditados profesores. Lecciones especiales de 8 á 9 mañana y de 12 á 1 tarde.
Reus 2 de Septiembre de 1902.

LA PALMA

A petición de varios socios la Junta de Gobierno de esta sociedad en sesión del 27 de Agosto próximo pasado, dará entrada libre á todos los que deseen ingresar como socios de la misma durante el presente mes.
Reus 1 de Septiembre de 1902.—P. O. de la J. de G.—El Secretario de turno, Ramon Sotorra.

DOLOR DE MUELAS

Se cura rápidamente tanto si es nervioso como producido por las caries dentaria omando los

Cachets antineurálgicos MERCADÉ

De venta en la Farmacia de D. Antonio Serra y principales. Precio de la caja 2 pesetas.

Nuevo sistema para vestir bien, bonito y barato

Un magnifico traje lana para caballero por 6 reales.

Para más detalles visitad el gran bazar de sastrería

Portal de Jesús 1 El Non-Plus-Ultra Portal de Jesús, 1

Circulo Republicano Histórico

En reunion celebrada el dia 27 la Junta de Gobierno de esta sociedad acordó admitir socios sin pagar los derechos de entrada, durante todo el mes de Septiembre.
Reus 28 Agosto 1902.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, F. Torrens.

Clinica Dental

DE

DON FULGENCIO AGUSTÍ ALEU

Cirujano-Dentista

DE LA

Escuela de Medicina de Madrid; ex alumno del Dr. Almenara de Madrid y dentista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla de Tarragona, etc., etc.

ARRABAL STA. ANA, NÚM. 1 PRAL.—REUS.

Tratamiento de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones Sin dolor. Orificaciones y empastes y toda clase de Obturaciones.

Construccion de dientes, dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastesis hoy conocidos.

Recibe en Reus todos los Lunes y Viernes de 9 mañana á 5 de la tarde. En Tarragona todos los dias.

ARRABAL STA. ANA, NÚM. 1 PRAL.—REUS.

DINERO

Se presta al 5 por 100

en grandes y pequeñas cantidades sobre fincas en primera y segunda hipoteca y otras garantías que convengan

FINCAS

Se compran y venden

Dirigirse á VICTORINO CALERO, Arrabal bajo de Jesús, 19.—Entresuelo.

GANGA

Se vende en buenas condiciones, una máquina á vapor de dos caballos de fuerza nominales, sistema Alexandre, una caldera para fabricar jabon y otra caldera aplicable á máquina de vapor en perfecto estado.

Para informes dirigirse al taller de maquinaria de Manuel y José Ferré, calle = San Pancracio, 24 (camino de Riudoms) de Reus.

TELEGRAMAS

Madrid, 4

Una carta de Ochando

El ex director de la guardia civil general Ochando, ha dirigido una carta al diputado por Barcelona señor Lerroux, manifestándole que no es cierto que él haya intervenido en nada en la cuestion del capitán de la guardia civil Portas.

Añade el general Ochando, que no es cierto de que él haya influido en nada para que Portas fuese de puesto á Alcalá de Henares.

Termina la carta manifestando el ex director de la guardia civil y suplicando que

para nada pongan su nombre mezclado con el de Portas.

De política

Se habla en algunos círculos políticos de los trabajos que realiza en secreto Romero Robledo.

A este propósito dicese se avecinan sucesos políticos de importancia.

Añádese que todo son consultas y cabildeos, rodeados del mayor misterio.

Es tal la reserva y el mutismo que se han impuesto los que median, al parecer, en la cosa, que no es dable atinar de lo que se trata.

A título de informacion diré que segun rumores obedece todo á un cambio radical de política, hablándose de la formacion de un ministerio de altura compuesto de los señores marqués de la Vega de Armijo, Maura, Romero Robleno, duque de Tetuan, Lopez Dominguez y algun otro personaje.

Se añade que á este último se le confiaria la Embajada de Paris, á fin de llevar á feliz término la alianza ofensiva y defensiva con Francia y Rusia, asunto del que se viene tratando estos dias y que la prensa de hoy refiere como cosa bastante probable.

Crimen misterioso

Cádiz.—Ante el juez de Chiclana ha prestado declaracion la mujer detenida, presunta autora de haber golpeado á otra mujer, causándole la muerte despues de haberla hecho abortar.

La interfecta no presentaba ninguna herida.

El viaje de Lerroux

En el tren expreso marcha esta tarde á Zaragoza y Barcelona, don Alejandro Lerroux.

Fraile asesino

Paris 4. Dicen de Roma que un dominico encargado de guardar las viñas que posee el convento de Minerva disparó una escopeta á corta distancia contra unos muchachos que estaban comiendo uvas.

De los tres muchachos, uno murió instantáneamente, otro está herido en una pierna, y el tercero pudo escapar.

El asesino se refugió en el convento, don de fué entregado á la policia por mismo superior.

MR. ROOSEVELT

Un accidente

Cablean de Nueva York que el presidente Roosevelt sufrió ayer un accidente que le habria podido costar la vida.

Durante una excursion por el Estado de Massachusetts dirigiase en carruaje con varias personas á Lenk, cuando se les vino encima un tranvía eléctrico.

Volcó el carruaje y fueron recogidos algunos de los acompañantes del presidente con graves heridas, y otro ya cadáver.

A Mr. Roosevelt no se le encontró mas que un rasguño en la cara.

Los temores de que tuviera algun magullamiento ó lesion interna no se comprobaron.

Un telegrama de la noche dice que el estado del presidente es satisfactorio.

